

Agradecimientos

Una parte del presente libro se basa en investigaciones realizadas dentro del marco del convenio institucional entre el Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM y el PNUD sobre “La democracia como sistema universal y sus manifestaciones concretas en los casos de España y México”. Agradezco al doctor Héctor Fix-Fierro, director del IIJ-UNAM, por haberme incluido en esta importante iniciativa así como por todo el apoyo que me ha brindado desde hace años como amigo, colega y director de nuestro Instituto. También se agradecen la generosidad y los atinados comentarios y críticas sobre los borradores iniciales del presente trabajo por parte de todos los destacados investigadores integrantes del Área de Derecho Electoral del IIJ-UNAM. El gran liderazgo y profesionalismo de Elvia Flores y todo su equipo en el Departamento de Publicaciones del IIJ-UNAM también fue indispensable para que este libro llegara a las manos de los lectores. Finalmente, agradezco el invaluable apoyo de Gabriel París León, Iván Benumea, Irene Aranda y Carmen Ramírez, alumnos de las facultades de Derecho y de Ciencias Políticas de la UNAM, quienes ayudaron con la documentación e investigación del presente estudio.